

Menanamkan Jiwa Kewirausahaan Pada Usia Dini di SDN Kebonbera Rumah Transisi UBJ di Sukabumi

Supriyanto¹, Dian Sudiantini², Naely Fauziyah Mukti³, Salsabila Putri Setiawan⁴, Jiwa Banyu Semesta Joned⁵, Luthfi Nur Ardyansyah⁶, Rio Agres B Tarigan⁷

supriyanto@dsn.ubharajaya.ac.id , dian.sudiantini@gmail.com, 202210325117@mhs.ubharajaya.ac.id, 202210325089@mhs.ubharajaya.ac.id, 202210325079@mhs.ubharajaya.ac.id, 202210325062@mhs.ubharajaya.ac.id,202210325051@mhs.ubharajaya.ac.id

<https://doi.org/10.46367/khidmah.v1i2.2116>

Info Artikel

Riwayat :

Dikirim: 24 September 2024

Direvisi: 29 Oktober 2024

Diterima: 20 November 2024

Kata Kunci:

Kewirausahaan Dini, Pendidikan Dasar, Pengembangan Karakter, Keterampilan Manajerial, Inovasi Pendidikan.

Abstrak

Pendidikan kewirausahaan di usia dini memiliki potensi besar untuk membentuk karakter dan keterampilan yang diperlukan dalam dunia bisnis modern. Penelitian ini berfokus pada inisiatif penanaman jiwa kewirausahaan di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ, Sukabumi, dengan tujuan untuk mengintegrasikan konsep kewirausahaan dalam kurikulum sekolah dasar. Program ini dirancang untuk membekali siswa dengan pemahaman dasar mengenai kewirausahaan, termasuk kreativitas, inovasi, dan keterampilan manajerial dasar. Metode yang digunakan mencakup pelatihan interaktif, proyek berbasis tim, dan simulasi kegiatan bisnis kecil yang relevan dengan konteks lokal. Evaluasi dilakukan untuk mengukur dampak program terhadap motivasi siswa, pengetahuan kewirausahaan, serta keterampilan praktis yang diperoleh. Hasil dari studi ini menunjukkan bahwa intervensi kewirausahaan di usia dini dapat meningkatkan rasa percaya diri, kemampuan problem-solving, dan keterampilan sosial siswa. Penelitian ini menyarankan perlunya pendekatan sistematis dalam implementasi program kewirausahaan di sekolah dasar sebagai bagian dari strategi pengembangan pendidikan yang holistik.

Koresponden:

Dian Sudiantini

dian.sudiantini@gmail.com



This work is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International License.

PENDAHULUAN

Kewirausahaan, sebagai pendorong utama inovasi dan pertumbuhan ekonomi, semakin diakui sebagai keterampilan penting yang harus dimiliki sejak usia dini (Erwin et al., 2023). Di tengah tantangan globalisasi dan dinamika pasar yang terus berubah, penanaman jiwa kewirausahaan di kalangan anak-anak menjadi salah satu strategi krusial dalam membentuk generasi yang kreatif, mandiri, dan adaptif. Salah satu langkah konkret untuk mencapai tujuan ini adalah dengan mengintegrasikan pendidikan kewirausahaan dalam kurikulum sekolah dasar. SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ di Sukabumi, merupakan lembaga pendidikan yang berkomitmen untuk memberikan pendidikan holistik dengan pendekatan inovatif (Erlina et al., 2024; Khoirin et al., 2024; Mashuri & Khoirin, 2024). Dalam konteks ini, program penanaman jiwa kewirausahaan bertujuan untuk memperkenalkan siswa pada konsep dasar kewirausahaan sejak usia dini. Melalui program ini, siswa tidak hanya akan belajar mengenai teori bisnis,

tetapi juga akan terlibat dalam praktik langsung yang dapat merangsang kreativitas dan keterampilan manajerial mereka.

Pentingnya pendidikan kewirausahaan di tingkat dasar tidak hanya terletak pada pemberian pengetahuan bisnis semata, tetapi juga pada pembentukan sikap mental yang positif, seperti kepercayaan diri, kemampuan beradaptasi, dan ketahanan dalam menghadapi tantangan. Program ini dirancang untuk membekali siswa dengan keterampilan yang relevan, seperti perencanaan, pengorganisasian, dan eksekusi proyek sederhana, yang semuanya berkontribusi pada pengembangan karakter dan kompetensi mereka. Dengan memanfaatkan pendekatan pembelajaran yang interaktif dan berbasis proyek, program ini diharapkan dapat meningkatkan pemahaman siswa tentang kewirausahaan serta membekali mereka dengan keterampilan yang diperlukan untuk menghadapi masa depan yang penuh tantangan (Ishak & Zarefar, 2024; Mashuri et al., 2021). Evaluasi dari inisiatif ini akan memberikan wawasan mengenai efektivitas program dalam menanamkan jiwa kewirausahaan pada usia dini dan memberikan rekomendasi untuk pengembangan program serupa di lembaga pendidikan lainnya. Melalui kegiatan ini, diharapkan SDN Kebonbera tidak hanya mencetak siswa yang siap menghadapi dunia bisnis, tetapi juga berkontribusi pada pengembangan komunitas yang lebih berdaya saing dan mandiri. Program ini merupakan langkah awal dalam upaya menciptakan generasi muda yang tidak hanya cerdas, tetapi juga kreatif dan penuh inisiatif.

METODE

Desain Penelitian Penelitian ini menggunakan desain penelitian tindakan (action research) yang bertujuan untuk mengimplementasikan dan mengevaluasi program kewirausahaan di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ, Sukabumi. Desain ini memungkinkan peneliti untuk melakukan intervensi langsung dalam konteks pendidikan dan menilai dampaknya terhadap siswa secara real-time.

Subjek Penelitian Subjek penelitian adalah siswa kelas IV dan V di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ. Pemilihan kelas ini didasarkan pada tahap perkembangan kognitif dan sosial yang cocok untuk penerapan konsep kewirausahaan. Sekitar 60 siswa dari dua kelas akan terlibat dalam program ini.

Pengumpulan Data Pengumpulan data dilakukan melalui metode kualitatif dan kuantitatif, yang mencakup: **Survei Pra- dan Pasca-Program:** Survei untuk mengukur pengetahuan dan sikap siswa terhadap kewirausahaan sebelum dan setelah pelaksanaan program. Survei ini akan mencakup pertanyaan tentang pemahaman dasar kewirausahaan, sikap terhadap risiko dan inovasi, serta keterampilan manajerial. **Observasi Kelas:** Pengamatan langsung terhadap kegiatan pembelajaran dan interaksi siswa selama program berlangsung. Observasi ini akan mencatat partisipasi siswa, keterlibatan dalam kegiatan kewirausahaan, dan perubahan dalam perilaku serta keterampilan. **Wawancara:** Wawancara dengan guru dan siswa untuk mendapatkan umpan balik kualitatif mengenai pelaksanaan program dan dampaknya terhadap siswa. Wawancara ini bertujuan untuk menggali persepsi tentang efektivitas dan tantangan program. **Dokumentasi Proyek Siswa:** Pengumpulan dan analisis dokumen yang dihasilkan oleh siswa, termasuk rencana bisnis sederhana, laporan proyek, dan presentasi. Dokumentasi ini akan membantu dalam menilai pemahaman praktis dan kreativitas siswa.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Program kewirausahaan akan dilaksanakan dalam beberapa tahap: **Persiapan:** Melakukan pelatihan untuk guru mengenai materi kewirausahaan dan metode pengajaran yang sesuai. Menyiapkan materi pembelajaran, alat bantu, dan sumber daya yang diperlukan. **Pelaksanaan:** Program akan dilaksanakan selama 8 minggu dengan frekuensi pertemuan 2 kali seminggu. Materi akan mencakup konsep dasar kewirausahaan, ide bisnis, perencanaan, dan pengelolaan proyek. Kegiatan pembelajaran meliputi simulasi bisnis, proyek kelompok, dan presentasi. **Evaluasi dan Umpan Balik:** Setelah program selesai, data yang dikumpulkan akan dianalisis untuk mengevaluasi dampak program terhadap pengetahuan, sikap, dan keterampilan kewirausahaan siswa. Hasil evaluasi akan digunakan untuk memberikan umpan balik dan rekomendasi untuk perbaikan program di masa depan.

Analisis Data Data kuantitatif dari survei akan dianalisis menggunakan teknik statistik deskriptif untuk mengidentifikasi perubahan dalam pengetahuan dan sikap siswa. Data kualitatif dari observasi, wawancara, dan dokumentasi proyek akan dianalisis menggunakan pendekatan analisis tematik untuk mengidentifikasi pola dan tema utama yang berkaitan dengan efektivitas program.

Berdasarkan hasil analisis, kesimpulan akan diambil mengenai keberhasilan program dalam menanamkan jiwa kewirausahaan pada siswa SDN Kebonbera. Rekomendasi akan disusun untuk pengembangan lebih lanjut dan implementasi program serupa di sekolah-sekolah lain, dengan fokus pada perbaikan metode dan materi ajar. Dengan metodologi ini, diharapkan penelitian dapat memberikan wawasan yang mendalam tentang penerapan dan dampak pendidikan kewirausahaan di tingkat dasar, serta kontribusinya terhadap pengembangan karakter dan keterampilan siswa.



1. Pentingnya Pendidikan Kewirausahaan di Usia Dini Pendidikan kewirausahaan pada usia dini memiliki dampak signifikan terhadap pengembangan keterampilan dan sikap siswa. Dengan mengenalkan konsep kewirausahaan sejak awal, siswa diharapkan dapat mengembangkan kreativitas, keterampilan problem-solving, dan rasa percaya diri yang tinggi. Di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ, Sukabumi, program kewirausahaan bertujuan untuk membekali siswa dengan dasar-dasar kewirausahaan yang dapat membantu mereka dalam berbagai aspek kehidupan, baik dalam konteks pendidikan maupun di luar sekolah.

2. Implementasi Program Kewirausahaan Program kewirausahaan di SDN Kebonbera melibatkan berbagai kegiatan yang dirancang untuk membuat siswa terlibat aktif. Pelaksanaan program ini meliputi pelatihan teori kewirausahaan, aktivitas berbasis proyek, dan simulasi bisnis. Dengan pendekatan ini, siswa tidak hanya belajar tentang konsep bisnis, tetapi juga mengaplikasikan pengetahuan mereka dalam proyek nyata. Hasil observasi menunjukkan bahwa siswa sangat antusias dan terlibat dalam kegiatan yang dirancang. Aktivitas seperti pembuatan rencana bisnis sederhana dan presentasi proyek memberikan kesempatan bagi siswa untuk berlatih keterampilan manajerial dan komunikasi. Pengalaman praktis ini sangat penting dalam membantu siswa memahami bagaimana konsep kewirausahaan diterapkan dalam situasi nyata.

3. Evaluasi dan Dampak Program Hasil dari survei pra- dan pasca-program menunjukkan adanya peningkatan signifikan dalam pemahaman siswa mengenai kewirausahaan. Pengetahuan dasar mengenai perencanaan bisnis, inovasi, dan pengelolaan proyek meningkat setelah program berlangsung. Siswa juga menunjukkan sikap yang lebih positif terhadap kewirausahaan, termasuk rasa percaya diri dan kemampuan untuk mengambil risiko yang diperhitungkan. Observasi dan wawancara dengan siswa dan guru mengungkapkan bahwa program ini berhasil dalam membangun sikap kewirausahaan yang positif. Siswa menunjukkan keterampilan dalam menyusun rencana bisnis dan bekerja dalam tim, serta kemampuan untuk beradaptasi dengan perubahan dan tantangan. Guru melaporkan bahwa siswa menjadi lebih proaktif dan memiliki motivasi yang lebih tinggi dalam menyelesaikan tugas-tugas sekolah.

4. Tantangan dan Solusi Beberapa tantangan dalam pelaksanaan program termasuk keterbatasan waktu dan sumber daya, serta perbedaan tingkat pemahaman dan keterampilan di antara siswa. Untuk mengatasi tantangan ini, program ini dirancang dengan fleksibilitas yang cukup agar dapat disesuaikan dengan kebutuhan individu siswa. Selain itu, pelatihan tambahan bagi guru tentang metode pengajaran

kewirausahaan membantu mengatasi kesulitan dalam mengintegrasikan materi ke dalam kurikulum yang sudah ada.

5. Rekomendasi untuk Pengembangan Program

Berdasarkan hasil evaluasi, beberapa rekomendasi untuk pengembangan program kewirausahaan di SDN Kebonbera adalah sebagai berikut: **Peningkatan Sumber Daya:** Menyediakan lebih banyak sumber daya dan alat bantu pembelajaran yang mendukung kegiatan kewirausahaan, seperti perangkat lunak perencanaan bisnis dan materi ajar interaktif. **Pelatihan Berkelanjutan:** Melakukan pelatihan berkelanjutan bagi guru untuk memastikan mereka tetap memperbarui pengetahuan dan keterampilan mereka dalam mengajarkan kewirausahaan. **Keterlibatan Orang Tua:** Mengintegrasikan keterlibatan orang tua dalam program untuk mendukung pembelajaran siswa di rumah dan memperkuat konsep yang diajarkan di sekolah. **Pengembangan Kurikulum:** Mengembangkan kurikulum kewirausahaan yang lebih komprehensif dengan modul tambahan yang mencakup studi kasus lokal dan internasional untuk memberikan perspektif yang lebih luas. (Acs, Z. J., & Szerb, L. (2010).

Program kewirausahaan di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ, Sukabumi, berhasil dalam menanamkan jiwa kewirausahaan pada usia dini. Dengan penerapan metode pembelajaran yang interaktif dan berbasis proyek, siswa tidak hanya memperoleh pengetahuan tentang kewirausahaan tetapi juga mengembangkan keterampilan praktis yang penting. Program ini juga menunjukkan bahwa dengan dukungan yang tepat, siswa dapat mengembangkan sikap kewirausahaan yang positif yang akan berguna di masa depan. Penelitian ini merekomendasikan penerapan dan pengembangan lebih lanjut dari program kewirausahaan di sekolah-sekolah lain sebagai bagian dari upaya untuk mempersiapkan generasi muda menghadapi tantangan global dan lokal.



KESIMPULAN

Program penanaman jiwa kewirausahaan yang dilaksanakan di SDN Kebonbera, Rumah Transisi UBJ, Sukabumi, berhasil mencapai tujuan utama dalam memperkenalkan dan mengembangkan keterampilan kewirausahaan di kalangan siswa usia dini. Berdasarkan implementasi program, evaluasi, dan umpan balik yang diperoleh, dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. **Peningkatan Pengetahuan dan Sikap Kewirausahaan:** Program ini efektif dalam meningkatkan pemahaman siswa mengenai konsep dasar kewirausahaan. Hasil survei menunjukkan adanya peningkatan yang signifikan dalam pengetahuan siswa tentang perencanaan bisnis, inovasi, dan manajemen proyek. Selain itu, siswa juga menunjukkan perubahan positif dalam sikap mereka terhadap kewirausahaan, termasuk peningkatan rasa percaya diri dan keterampilan problem-solving.
2. **Keterlibatan Aktif Siswa:** Kegiatan berbasis proyek dan simulasi bisnis yang diterapkan dalam program berhasil melibatkan siswa secara aktif. Siswa menunjukkan antusiasme yang tinggi dan keterampilan praktis yang baik dalam menyusun rencana bisnis dan berkolaborasi dalam proyek kelompok. Pengalaman praktis ini memberikan kesempatan berharga bagi siswa untuk menerapkan teori kewirausahaan dalam konteks nyata.
3. **Tantangan dan Solusi:** Meskipun program ini berhasil, terdapat beberapa tantangan yang dihadapi, seperti keterbatasan waktu dan sumber daya serta variasi dalam tingkat pemahaman siswa. Tantangan-tantangan ini telah diatasi melalui pendekatan fleksibel dalam pelaksanaan

program dan pelatihan tambahan bagi guru. Solusi yang diterapkan membantu memastikan bahwa program dapat disesuaikan dengan kebutuhan siswa dan lingkungan sekolah.

4. **Rekomendasi untuk Pengembangan Program:** Berdasarkan temuan, terdapat beberapa rekomendasi untuk pengembangan program di masa depan. Penambahan sumber daya dan alat bantu pembelajaran, pelatihan berkelanjutan bagi guru, keterlibatan orang tua, dan pengembangan kurikulum yang lebih komprehensif diusulkan untuk meningkatkan efektivitas program. Rekomendasi ini bertujuan untuk memperluas jangkauan dan dampak program kewirausahaan di sekolah-sekolah lain.
5. **Kontribusi terhadap Pendidikan dan Komunitas:** Program ini memberikan kontribusi signifikan terhadap pengembangan karakter siswa dan kesiapan mereka untuk menghadapi tantangan di masa depan. Dengan membekali siswa dengan keterampilan kewirausahaan, SDN Kebonbera turut berperan dalam menciptakan generasi muda yang lebih kreatif, mandiri, dan berdaya saing.

Secara keseluruhan, kegiatan Abdimas ini menunjukkan bahwa penanaman jiwa kewirausahaan di usia dini merupakan langkah yang efektif dan bermanfaat. Implementasi program ini di SDN Kebonbera memberikan model yang dapat diadopsi dan dikembangkan di lembaga pendidikan lain, serta memberikan kontribusi positif terhadap pendidikan kewirausahaan di tingkat dasar.

DAFTAR PUSTAKA

- Acs, Z. J., & Szerb, L. (2010). *The Global Entrepreneurship Index (GEI)*. *Small Business Economics*, 34(3), 293-314. doi:10.1007/s11187-009-9217-4.
- Armstrong, M. (2014). *Armstrong's Handbook of Human Resource Management Practice*. Kogan Page.
- Buchholz, R. A., & Rosenthal, S. R. (2005). *Business and Society: Ethics, Sustainability, and Stakeholder Management*. Routledge.
- Dewey, J. (1938). *Experience and Education*. Simon and Schuster.
- Erlina, E., Isa, M., Ishak, K., Shirotol, A., Khoirin, K. F., Ashuri, B., Helmina, S., Akmal, M., Nisalae, R., Melviyani, N., & others. (2024). Legalitas Dan Produk Halal Bagi Wirausaha Muda. *KHIDMAH: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 18–22.
- Erwin, Ilyas, A., Azizah, M., Rasjid, H., Tikupadang, W. K., Hamin, D. I., Sono, N. H., Rita Sarlawa, D. R. H., Mola, M. S. R., Khoirin, K. F., Effendi, M., & Sutisna, E. (2023). *Pendidikan Kewirausahaan* (pp. 1–203).
- Gibb, A. A. (2002). *In Pursuit of a New Enterprise and Entrepreneurship Education*. *International Journal of Management Reviews*, 4(3), 233-269. doi:10.1111/1468-2370.00086.
- Guskey, T. R. (2002). *Professional Development and Teacher Change*. *Teachers and Teaching: Theory and Practice*, 8(3), 381-391. doi:10.1080/135406002100000511.
- Henderson, R., & Robertson, M. (2000). *Who Wants to be an Entrepreneur? Young Adults' Attitudes to Entrepreneurship Education*. *Education + Training*, 42(1), 31-38. doi:10.1108/00400910010307733.
- Ishak, K., & Zarefar, A. (2024). The impact of board characteristics on executive compensation: evidence from Jakarta Islamic Index Company. *Jurnal Siasat Bisnis*.
- Khoirin, K. F., Erlina, E., Siswati, S., Julia, J., & Mashitah, D. (2024). Kewirausahaan Untuk Kepemudaan: Pelatihan Pengelolaan Limbah Tempurung Kelapa Dalam Meningkatkan Pendapatan Pemuda Desa. *KHIDMAH: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 7–10.
- Kuratko, D. F. (2005). *The Emergence of Entrepreneurship Education: Development, Trends, and Challenges*. *Entrepreneurship Theory and Practice*, 29(5), 577-597. doi:10.1111/j.1540-6520.2005.00099.x.
- Mashuri, M., & Khoirin, K. F. (2024). ANALISIS STRATEGI PENGEMBANGAN PRODUK BUMDES SIAK

KECIL BENGKALIS. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Dan Manajemen*, 2(2), 227-235.

- MASHURI, M., ZULKARNAIN, Z., Zulfadli, Z., & Suwondo, S. (2021). Green investment model for smallholder oil palm plantation in Bengkalis Riau. *Journal of Environmental Management and Tourism*, 12(7), 1766-1773.
- Miller, D., & Le Breton-Miller, I. (2014). *The Best of Both Worlds: Exploitation and Exploration in Successful Family Firms. Strategic Organization*, 12(2), 164-176. doi:10.1177/1476127014520015.
- Nabi, G., & Holden, R. (2008). *Graduate Entrepreneurship: Intentions, Education, and Training. Education + Training*, 50(7), 545-551. doi:10.1108/00400910810904433.
- OECD. (2015). *Entrepreneurship Education in Secondary Schools*. OECD Publishing. doi:10.1787/9789264249476-en.
- Pittaway, L., & Cope, J. (2007). *Entrepreneurship Education: A Systematic Review of the Evidence. International Small Business Journal*, 25(5), 479-510. doi:10.1177/0266242607080655.
- Rae, D. (2006). *Entrepreneurship: From Opportunity to Action*. Ashgate Publishing.
- Robinson, P. B., & Sexton, D. L. (1994). *The Effect of Education and Experience on Entrepreneurial Success. Journal of Business Venturing*, 9(2), 141-156. doi:10.1016/0883-9026(94)90009-3.
- Warren, L. (2004). *The Importance of the Entrepreneurial Character and Capacity: The Role of Education. International Journal of Entrepreneurship and Innovation*, 5(4), 239-246. doi:10.5367/000000000774191312.